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XVI LEGISLATURA 

 

II COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Affari Generali) 

 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 91 DEI GIORNI 16/10/2023  

E 17/10/2023 

 

MALACRINÒ Antonino (Presidente) (Presente) 

MARGUERETTAZ Aurelio (Vicepresidente) (Presente) 

BARMASSE Roberto (Segretario) (Presente) 

AGGRAVI Stefano  (Presente) 

BRUNOD Dennis  (Presente) 

FOUDRAZ Raffaella  (Presente) 

LAVEVAZ Erik (Presente) 

 

 Partecipano alla riunione le Consigliere Erika GUICHARDAZ e Chiara MINELLI 

e i Consiglieri BACCEGA, CHATRIAN, CRETIER, GANIS, LAVY, LUCIANAZ, 

MANFRIN, MARQUIS, PERRON, REASTANO e SAMMARITANI. 

 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, 

studi e documentazione. Funge da Segretario Paolo NORBIATO. 

 

La riunione è aperta alle ore 08:35, ad Aosta, nell'Aula Consiglio della Presidenza 

del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno: 

 

1) Comunicazioni del Presidente. 

 

LUNEDÌ 16/10/2023 

 

2) Audizioni in merito alla proposta di atto amministrativo concernente: "Approvazione 

del Documento di Economia e Finanza Regionale (DEFR) per il triennio 2024- 2026":  

 

ore 8.30: Assessore agli Affari europei, innovazione, PNRR e politiche nazionali per la 

montagna CAVERI;  

ore 9.30: Assessore ai Beni e attività culturali, sistema educativo e politiche per le 

relazioni intergenerazionali GUICHARDAZ;  

ore 10.30: Assessore alla Sanità, salute e politiche sociali MARZI;  

ore 11.30: Assessore alle Opere pubbliche, territorio e ambiente SAPINET;  

 

ore 14.30: Assessore al Turismo, sport e commercio GROSJACQUES;  

ore 15.30: Assessore all'Agricoltura e risorse naturali CARREL;  

ore 16.30: Coordinatore del Dipartimento Personale ed organizzazione della Presidenza 
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della Regione  

 

MARTEDÌ 17/10/2023 

 

La Commissione è anticipata alle ore 9.45 per l'esame, congiuntamente alla I 

Commissione, del seguente punto: 

 

3) Disegno di legge n. 121 concernente: "Nuove disposizioni per il reclutamento dei 

segretari degli enti locali della Valle d’Aosta." - Nomina del relatore 

 

 

4) Audizioni in merito alla proposta di atto amministrativo concernente: "Approvazione 

del Documento di Economia e Finanza Regionale (DEFR) per il triennio 2024- 2026":  

 

ore 10.00: Presidente della società SITRASB;  

ore 10.45: Assessore allo Sviluppo economico, formazione, lavoro, trasporti e mobilità 

sostenibile BERTSCHY; 

ore 11.45: Presidente della Camera valdostana delle imprese e delle professioni;  

ore 12.30: Rappresentanti Organizzazioni sindacali CGIL, CISL, UIL e SAVT. 

 

*     *     * 

Il Presidente MALACRINÒ, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la 

seduta per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da note prot. n. 

6168 in data 11 ottobre 2023 e 6199 in data 12 ottobre 2023. 

 

 Si procede alla registrazione egli interventi. 

 

LUNEDÌ 16/10/2023 
 

 

AUDIZIONI IN MERITO AL DOCUMENTO DI ECONOMIA E FINANZA 

REGIONALE (DEFR) PER IL TRIENNIO 2024- 2026: 

 

• Assessore agli Affari europei, innovazione, PNRR e politiche nazionali per la 

montagna CAVERI 

 

Il Presidente MALACRINÒ comunica che il Commissario Lavevaz prenderà parte 

alla riunione con cinque minuti di ritardo proponendo di iniziare comunque la riunione. 

Rende noto inoltre che in relazione alle programmate audizioni in merito al 

Documento di Economia e Finanza Regionale (DEFR) alla data odierna non è stata 

confermata la disponibilità della Società di servizi e del Consiglio permanente degli enti 
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locali e che l'Organizzazione sindacale UIL ha manifestato con mota l'impossibilità di 

prendere parte alla riunione e che alla stessa ha chiesto di fare pervenire una nota, 

 

La Commissione concorda. 

 
* * * 

Alle ore 8.35 l'Assessore agli Affari europei, innovazione, PNRR e politiche nazionali per 

la montagna CAVERI, la dott.ssa PETTERLE e i dott. LALICATA e MOMBELLI, 

Dirigenti del medesimo assessorato, prendono parte alla riunione. 
* * * 

 

Il Presidente MALACRINÒ invita l'Assessore agli Affari europei, innovazione, 

PNRR e politiche nazionali per la montagna Caveri ad illustrare le tematiche di sua 

competenza nell'ambito del Documento in esame. 

 

 L'Assessore agli Affari europei, innovazione, PNRR e politiche nazionali per la 

montagna CAVERI procede alla disamina delle parti del DEFR di competenza 

dell'assessorato da lui gestito. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI chiede se ad oggi esista una mappatura almeno dei punti 

di criticità nell'ambito della copertura del territorio regionale con un'adeguata rete Internet 

e domanda ragguagli in relazione alla questione della rete dei punti di facilitazione digitale 

nell'ambito del Progetto Bandiera e sulla procedura di convenzionamento con le società 

INVA e Finaosta in relazione ai piani attuativi del PNRR. 

 

 Il Consigliere BACCEGA chiede di poter avere un report aggiornato degli stepi del 

PNRR al livello regionale e domanda quando le strutture sanitarie sul territorio regionale 

saranno collegate alla fibra ottica al fine di completare il progetto di telemedicina ormai da 

anni annunciato. 

 

 La Consigliera Chiara MINELLI pone l'accento sulla tempistica intercorrente tra la 

richiesta di allaccio alla fibra ottica e la conseguente autorizzazione da parte del Comune 

competente. 

 

 Il Consigliere LUCIANAZ domanda ulteriori ragguagli in relazione alla rete dei 

punti di facilitazione digitale. 

 Chiede chi sia il membro valdostano componente della Commissione italiana per 

l'applicazione della legge 482/1999 (Norme in materia di tutela delle minoranze 

linguistiche-storiche) e aggiuntivi chiarimenti sul prospettato percorso condiviso di 

revisione della normativa di riferimento e di specifiche norme di attuazione, compreso il 

francese. 

 

 L'Assessore CAVERI risponde. 
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 Il dott. MOMBELLI fornisce ulteriori ragguagli in ordine alla misura PNRR 

relativa al progetto della rete dei sistemi di facilitatori. 

 
* * * 

Alle ore 9.30 l'Assessore agli Affari europei, innovazione, PNRR e politiche nazionali per la 

montagna CAVERI, la dott.ssa PETTERLE e i dott. LALICATA e MOMBELLI, Dirigenti del 

medesimo assessorato, lasciano la sala della riunione. 

* * * 

 

Il Presidente MALACRINÒ comunica che il dott. Lalicata ha precisato che il 24 

ottobre sarà presentata la cabina di regia in ambito PNRR di cui ha chiesto di avere una 

copia, rammenta che nel mese di maggio era stata inviata ai Consiglieri regionali anche 

una mail dove c'è la possibilità di ricevere gli aggiornamenti del PNRR, 

 
* * * 

Alle ore 9.35 l'Assessore ai Beni culturali, sistema educativo e politiche per le relazioni 

intergenerazionali GUICHARDAZ, le dott.sse DE LA PIERRE, FEY e RAVAGLI e il 

dott. RICCARAND, Dirigenti del medesimo assessorato, prendono parte alla riunione. 
* * * 

 

 

• Assessore ai Beni culturali, sistema educativo e politiche per le relazioni 

intergenerazionali GUICHARDAZ 

 

Il Presidente MALACRINÒ invita l'Assessore ai Beni culturali, sistema educativo e 

politiche per le relazioni intergenerazionali Guichardaz ad illustrare le tematiche di sua 

competenza nell'ambito del Documento in esame. 

 

L'Assessore ai Beni culturali, sistema educativo e politiche per le relazioni 

intergenerazionali GUICHARDAZ procede alla disamina delle parti del DEFR di 

competenza dell'assessorato da lui gestito. 

 

* * * 

Alle ore 9.40 il Consigliere MALACRINÒ lascia la sala della riunione. 

* * * 

 

 La Consigliera Erika GUICHARDAZ chiede chiarimenti in relazione alla parte 

scuola e relativi organici. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI domanda ragguagli in ordine: 

• ai lavori tra i più significativi su siti archeologici e segnatamente alla ex 

chiesa del Monastero della Visitazione presso Piazza Roncas; 
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• ai lavori e valorizzazione di siti o di monumenti di Aosta romana 

nell'ambito del programma dell'anniversario della fondazione di Aosta; 

• al previsto presidio delle piccole scuole di montagna ed i problemi ancora 

esistenti in tema di edilizia scolastica, compresa la questione delle palestre; 

• all'obiettivo "Studio e attuazione delle nuove prospettive di sviluppi 

concernenti gli diritti e gli orientamenti didattici dell'istruzione universitaria 

in Valle d'Aosta" e alla scelta di realizzare uno studentato. 

 

La Consigliera Chiara MINELLI chiede se siano già previsti dei progetti 

nell'ambito dei servizi di ascolto e supporto psicologico e se - per quanto riguarda la 

questione delle nuove pertinenze ed eventuali accorpamenti di alcune istituzioni 

scolastiche di base già a partire dal prossimo anno scolastico - siano già state previste quali 

istituzioni scolastiche. 

In relazione alla scheda inerente alla riforma dell'istruzione tecnico-professionale, 

considerata la competenza primaria regionale statutaria nell'ambito dell'istruzione 

professionale, domanda se sia già in piedi qualche proposta regionale in merito. 

 

 Il Consigliere BRUNOD chiede chiarimenti in merito alle previste iniziative per la 

valorizzazione e promozione della cultura in senso più ampio attraverso l'ideazione e 

realizzazione di eventi, manifestazioni e altre iniziative che, peraltro, concorrono in modo 

consolidato allo sviluppo socio-economico capace di produrre ricchezze e garantire lavoro. 

 

 L'Assessore GUICHARDAZ risponde. 

 

* * * 

Alle ore 9.55 il Consigliere MALACRINÒ riprende parte alla riunione. 

* * * 

 

 La dott.ssa FEY risponde alle domande poste in materia scolastica dalla Consigliere 

Guichardaz e Minelli. 

 

 La dott.ssa DE LA PIERRE fornisce i chiarimenti richiesti dal Consigliere Aggravi 

relativamente all’ex chiesa Monastero della Visitazione e al programma dell'anniversario 

della fondazione di Aosta 

 

 Il Consigliere MANFRIN chiede ulteriori ragguagli in merito al soprarichiamato 

studentato a favore dell'Università della Valle d'Aosta. 

 

 Il Consigliere LUCIANAZ domanda chiarimenti relativamente all'attenzione 

psicologica, farmacologica e in materia di educazione sessuale per i bambini da 0 a 6 anni. 
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 La Consigliera Chiara MINELLI chiede ragguagli in relazione alla prevista 

sostituzione dei serramenti esterni presso lo stabile sito in Via dei Cappuccini di Aosta di 

proprietà della Curia Vescovile ed attuale sede dell'Università. 

 

La dott.ssa RAVAGLI risponde alle domande poste dalla Consigliera Minelli in 

tema di sostituzione dei serramenti esterni presso lo stabile sito in Via dei Cappuccini di 

Aosta e dal Consigliere Manfrin relativamente allo studentato. 

 

 La dott.ssa FEY fornisce i chiarimenti chiesti dal Consigliere Lucianaz. 

 
* * * 

Alle ore 10.45 l'Assessore ai Beni culturali, sistema educativo e politiche per le relazioni 

intergenerazionali GUICHARDAZ, le dott.sse DE LA PIERRE, FEY e RAVAGLI e il 

dott. RICCARAND, Dirigenti del medesimo assessorato, lasciano la sala della riunione. 

Alla stessa ora l'Assessore alla Sanità, salute e politiche sociali MARZI ed i dott. 

PERRATONE e VITALI, Dirigenti del medesimo assessorato, prendono parte alla 

riunione. 
* *  

 

 

• Assessore alla Sanità, salute e politiche sociali MARZI 

 

 Il Presidente MALACRINÒ invita l'Assessore alla Sanità, salute e politiche sociali 

Marzi ad illustrare le tematiche di sua competenza nell'ambito del Documento in esame. 

 

 L'Assessore alla Sanità, salute e politiche sociali MARZI procede alla disamina 

delle parti del DEFR di competenza dell'assessorato da lui gestito. 

 

 Il Consigliere MANFRIN, nell'ambito delle azioni correlate agli obiettivi del Piano 

per la salute e il benessere sociale, chiede ragguagli: 

• sulle politiche e gli interventi afferenti all’ambito giudiziario;  

• sull’istituzione di un Ente strumentale a cui affidare la gestione dei servizi socio 

assistenziali; 

• sulla costituzione di una Cabina di regia per la definizione del nuovo assetto 

organizzativo e gestionale dei servizi e degli interventi sociali, la predisposizione di 

uno studio di fattibilità per la costituzione di un Ente strumentale gestore dei servizi 

sociali e la revisione del Piano di Zona della Valle d’Aosta; 

• sul potenziamento del ruolo del Terzo settore nell’ambito della programmazione 

delle politiche sociali e alla revisione della normativa di settore in coerenza con il 

codice del Terzo settore e con i recenti sviluppi normativi nazionali; 

• sulla costituzione nell’ambito del Piano di zona di una cabina di regia 

interistituzionale finalizzata alla concertazione e alla definizione di ipotesi di 
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revisione del sistema regionale dei servizi in favore delle persone con disabilità. 

Avvio di una assistenza tecnica di supporto alla cabina di regia. Predisposizione di 

un disegno di legge regionale in materia; 

• sulla revisione della normativa regionale di settore al fine di ampliare la platea dei 

beneficiari dei contributi destinati al sostegno delle famiglie per l’assistente 

personale anche alle persone con disabilità cognitive e del disegno di legge in corso 

di esame da parte delle Commissioni consiliari competenti; 

• sulle "dimissioni protette" delle persone che non dispongono di un’abitazione e se 

pertanto sia intenzione di procedere ad una modifica degli attuali parametri che 

disciplinano la morosità incolpevole 

 

Il dott. VITALI risponde. 

 

 L'Assessore MARZI fornisce i chiarimenti relativi alla cabina di regia e l'istituzione 

di un ente strumentale che si occupa della gestione dei servizi e degli interventi socio- 

assistenziali e socio-educativi nonché la revisione delle funzioni del Piano di zona sulla 

base di un apposito studio. 

 

 Il Consigliere AGGRAVI domanda chiarimenti in relazione alla collaborazione con 

la struttura privata ospedaliera gestita dalla Società ISAV S.p.a., sia nell’ambito ortopedico 

sia a supporto dell’Azienda USL nello smaltimento delle liste di attesa chirurgiche che nel 

far fronte alla mancanza di posti letto disponibili presso l’Ospedale Parini. 

 Chiede, in riferimento all'Ente strumentale poc'anzi citato dal Consigliere Manfrin, 

se tale Ente sia direttamente collegato all’eventuale trasformazione della Società di Servizi 

in ente strumentale o si tratta di due cose separate. 

 

 L'Assessore MARZI risponde. 

 

 La Consigliera Chiara MINELLI chiede ragguagli in relazione alla definizione 

concreta di una Rete regionale per l’epidemiologia, fattiva, su più livelli, e integrata in una 

rete nazionale di collaborazioni scientifiche. 

 Rileva l'assenza nel DEFR della questione legata al tema delle discriminazioni 

rispetto all’orientamento sessuale, alla violenza di genere e anche all’abilismo. 

 Domanda quali interventi concreti si intendano porre in essere per la tematica del 

"Dopo di noi". 

 

 Il dott. PERRATONE fornisce i chiarimenti richiesti dalla Consigliera Minelli in 

relazione alla rete epidemiologica. 

 

 Il dott. VITALI risponde relativamente agli interventi in tema di 

antidiscriminazione, alla questione del "Dopo di noi", sulla cabina di regia e l'assistenza 

tecnica in materia di disabilità e sulla questione della morosità incolpevole. 
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 Il Consigliere BACCEGA manifesta perplessità sulla risposta fornita dal dott. Vitali 

in tema di morosità incolpevole. 

 

Segue un dibattito sulla questione della morosità incolpevole in cui intervengono 

l'Assessore Marzi e il Consigliere Baccega. 

 

La Consigliera Erika GUICHARDAZ chiede di poter avere un quadro inerente alla 

questione delle liste d'attesa e sulla questione della mobilità sanitaria attiva e passiva. 

 

 Il Consigliere MARQUIS rileva che a livello statale è prevista l'applicazione della 

morosità incolpevole sul mercato libero delle locazioni. 

 

 Il Consigliere LUCIANAZ, nel riferire una serie di importanti obiettivi in capo ai 

settori sanitari, manifesta perplessità per la scelta di definire anche degli obiettivi e delle 

modalità per le linee guida pedagogiche di un sistema integrato per i bimbi da 0 a 6 anni. 

 

Il Consigliere RESTANO chiede chiarimenti in relazione alle parti del Piano 

regionale della salute e del benessere sociale non riportate nel Documento in discussione. 

 

 L'Assessore Marzi ed il dott. Perratone rispondono. 

 

 Segue un dibattito sulle considerazioni espresse dall'Assessore Marzi e dal dott. 

Perratone. 

 
* * * 

Alle ore 12.00 l'Assessore alla Sanità, salute e politiche sociali MARZI ed i dott. 

PERRATONE e VITALI, Dirigenti del medesimo assessorato, lasciano la sala della 

riunione. 

Alla stessa ora l'Assessore alle Opere pubbliche, territorio e ambiente SAPINET ed i dott. 

FRANZOSO, GLAREY e ROCCO, Dirigenti del medesimo assessorato, prendono parte 

alla riunione. 
* *  

 

 

• Assessore alle Opere pubbliche, territorio e ambiente SAPINET 

 

 Il Presidente MALACRINÒ invita l'Assessore alle Opere pubbliche, territorio e 

ambiente Sapinet ad illustrare le tematiche di sua competenza nell'ambito del Documento 

in esame. 

 

 L'Assessore alle Opere pubbliche, territorio e ambiente SAPINET procede alla 

disamina delle parti del DEFR di competenza dell'assessorato da lui gestito. 
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 Il Consigliere AGGRAVI domanda chiarimenti in riferimento: 

• allo stato dell’arte della Ciclovia Baltea in particolare per il percorso da 

Aosta verso l’Alta Valle; 

• alla procedura di infrazione cui sono connesse le attività di gestione 

istituzionali dei siti della rete Natura 2000; 

• ai rapporti con i soggetti quali il Bacino imbrifero montano della Dora 

Baltea (BIM) e la società Services des Eaux Valdotaines (SEV) nell'ambito 

dell’approvvigionamento idro-potabile. 

 

 La Consigliera Chiara MINELLI rileva, nella parte inerente alla "Programmazione, 

risorse idriche e territorio", una mancanza di chiarezza laddove si parla di approvazione del 

Piano regionale di tutela delle acque quando in realtà tale Piano non è ancora stato 

approvato. 

 Chiede se nell'ambito della tutela delle risorse idriche sia stata presa in 

considerazione la possibilità anche di coinvolgere l’Institut Agricole per degli studi sulle 

colture più resistenti alla siccità. 

 Manifesta perplessità laddove viene indicato che, per dare nuovo slancio al settore 

delle costruzioni, si porrà particolare attenzione all’infrastrutturazione e alla manutenzione 

del territorio, delle infrastrutture a rete e degli immobili pubblici, in una rinnovata logica di 

collaborazione orizzontale tra i Comuni e la Regione. 

 Rileva che per gli obiettivi ambientali non viene citato da nessuna parte il riutilizzo 

dei materiali da demolizione. 

 Osserva che le attività in tema di Ambiente si sostanziano in due principali filoni 

rappresentati dalle attività di pianificazione, attraverso la definizione di piani, programmi, 

strategie declinati in una logica di sviluppo sostenibile, e di rilascio di autorizzazioni, 

pareri, valutazioni, monitoraggio, anch’esse sviluppante nel contesto della sostenibilità, 

con l’obiettivo di semplificazione delle procedure ed esprime delle considerazioni in 

merito alla circostanza che l'obiettivo di puntare alla semplificazione può coincidere 

talvolta anche con l'eliminazione di limiti ed i controlli. 

 

 Il Consigliere PERRON chiede ragguagli in relazione alla Ciclovia Baltea per il 

percorso da Aosta verso la Bassa Valle. 

 

 L'Assessore SAPINET, l'ing. Franzoso e l'ing. Rocco rispondono. 

 

 La Consigliera Erika GUICHARDAZ chiede ragguagli in relazione ai tempi della 

ristrutturazione dell'edificio scolastico di Via Conseil des Commis. 

 

 Il Consigliere BRUNOD domanda chiarimenti in merito progetto di ampliamento 

del parco del Monte AVIC che viene indicato come concluso. 

 

 Il Consigliere LUCIANAZ chiede delucidazioni in riferimento: 
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• alla mancanza di indicazioni nell'ambito della Ciclovia Baltea dei 300 metri in linea 

d'aria dal Pont Suaz fino a Tour Bramafan e il completamento in Via Paravera; 

• alla mancanza di cestini dei rifiuti in Aosta che obbliga i turisti a delle affannose 

ricerche; 

• al nuovo Piano triennale in corso di elaborazione relativo alla Fondazione 

Montagna sicura: 

• alla mancanza di indicazioni relativamente al progetto BECCA (Bacini 

Ecologicamente sostenibili e sicuri, concepiti per l'adattamento ai Cambiamenti 

Climatici). 

 

La Consigliera Chiara MINELLI chiede di poter avere la relazione poc'anzi 

illustrata dall'assessore Sapinet sulle varie tratte della Ciclovia Baltea. 

Rileva la necessità che il problema della mancanza delle risorse rilevato nel'ambito 

degli obiettivi legati al Dipartimento ambiente debba trovare adeguata soluzione per fare 

fronte a questioni di pressante importanza quali le questioni dei cambiamenti climatici e 

dell’acqua. 

Esprime perplessità sulla circostanza che il mancato finanziamento statale per un 

impianto per il recupero dell’umido ne impedisca per ragioni economiche la realizzazione. 

In relazione alla strategia della Valle d'Aosta Fossil Fuel free, ritiene che il periodo 

"L'obiettivo è molto ambizioso e sono attese nei prossimi decenni criticità nel suo 

perseguimento. Alla data attuale, tuttavia, è prematuro parlare di rispetto delle tempistiche 

o di modifiche della strategia" riportata nel Documento debba essere modificata in quanto 

rappresenta un preciso indebolimento di una strategia approvata all'unanimità dall'intero 

Consiglio regionale. 

 

 L'Assessore SAPINET e i dott. Glarey, Franzoso e Rocco rispondono. 

 

 Segue un dibattito sulle considerazioni espresse dagli intervenuti. 

 
* * * 

La riunione della Commissione è sospesa dalle ore 13.10 alle ore 14.35. 

A tale ora l'Assessore al Turismo, sport e commercio GROSJACQUES, la dott.ssa 

CHENAL, Dirigente e del medesimo assessorato e i dott. DI MARTINO e CAVILLI, 

Dirigente e Funzionario del medesimo assessorato, prendono parte alla riunione. 
* * * 

 

• Assessore al Turismo, sport e commercio GROSJACQUES 

 

L'Assessore al Turismo, sport e commercio GROSJACQUES - nell'illustrare i due 

obiettivi che sono stati individuati per il triennio - dà conto delle azioni messe in campo 

relativamente alla promozione dell'offerta turistica regionale, riferisce in merito alle leggi 
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approvate in Consiglio sulla materia e si sofferma sui provvedimenti legislativi sui quali 

stanno lavorando le strutture dell'assessorato  

In ultimo. relaziona ai Commissari riguardo agli interventi nell'ambito delle attività 

sportive. 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede se ci siano delle novità in relazione 

all'impugnativa di una parte della legge sugli affitti brevi. 

Domanda quali siano le tempistiche di revisione del piano di, marketing. 

Chiede, poi, di poter avere maggiori informazioni in merito all'idea di istituire 

specifiche provvidenze regionali a favore dei consorzi locali di operatori turistici e al 

prospettato disegno di legge in materia di incentivi urbanistici per l'ampliamento e la 

riqualificazione di esercizi turistico-ricettivi. 

Chiede, infine, con quali strumenti si intenda rendere strutturali gli aiuti agli 

esercizi di vicinato 

 

L'Assessore GROSJACQUES aggiorna la Commissione in merito all'impegnativa 

della legge sugli affitti brevi -  

 

Il dott. DI MARTINO fornisce i chiarimenti richiesti sul disegno di legge sugli 

incentivi urbanistici destinati al settore turistico ricettivo e della somministrazione alimenti 

e bevande. 

Si sofferma, poi, sulle modalità individuate per rendere strutturale l'attuale 

disposizione di sostegno per gli esercizi di vicinato, 

 

Il dott. CAVILLI fornisce i chiarimenti richiesti relativamente ai tempi e alla fase 

di realizzazione di messa a punto del piano di marketing strategico.,  

 

La Consigliera Chiara MINELLI - premesso che la nuova legge nazionale sullo 

sport mette in particolare difficoltà le società sportive che sono o piccole o di media 

grandezza - chiede di prestare attenzione alle suddette realtà in sede di revisione della l.r. 

3/2004. 

Domanda, in seguito di chiarire le tempistiche di predisposizione del disegno di 

legge per le incentivazioni urbanistiche, per il recupero di fabbricati 

Chiede, inoltre, per quale motivo, all'interno del DEFR, vengano abbandonati gli 

obiettivi riferiti agli interventi a sostegno delle attività dei raggruppamenti, e alla 

realizzazione di uno studio volto all’individuazione di un nuovo modello di organizzazione 

turistica. 

 

L'Assessore GROSJACQUES risponde a questi ultimi quesiti precisando che gli 

obiettivi non sono stati abbandonati ma sostituiti. 

 

Il dott. DI MARTINO - nel rispondere alla domanda sui tempi di predisposizione 

del suddetto disegno di legge, fa rilevare che la materia è di una complessità estrema, che 
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si dovrà anche tenere conto della revisione del PTP e che l'atto conterrà degli aspetti 

fortemente innovativi. 

 

Il Consigliere BRUNOD - relativamente agli interventi a favore dello sport - chiede 

quali siano le iniziative direttamente svolte e finanziate dalla Regione e se ci sia qualche 

legame con la Sport Commission. 

Sempre in questo settore, chiede se, oltre all’implementazione, vi sia anche 

l'intenzione di modificare gli attuali parametri di assegnazione dei contributi. 

 

Il Consigliere MANFRIN - in relazione alla revisione della 3/2004 - chiede che 

vengano prese in considerazione anche le società non affiliate al CONI e domanda quando 

sia immaginabile di predisporre il testo di legge di modifica. 

 

Il Consigliere GANIS - relativamente alle misure di sostegno per i negozi di 

vicinato - chiede se non sia ipotizzabile un aggiornamento dei codici Ateco e una revisione 

dei criteri di erogazione degli aiuti che reputa discriminanti per alcuni Comuni. 

Chiede, infine, come si pensi di rendere strutturali gli interventi a favore di questo 

settore. 

 

La Consigliera Chiara MINELLI richiede chiarimenti in relazione all'inserimento 

nel DEFR di una parte che riguarda il collegamento intervallivo di Cime Bianche. 

 

L'Assessore GROSJACQUES, riguardo al percorso di quest’attività, nel 

confermare la grande valenza turistica della stessa, invita la Consigliera Minelli a 

rivolgersi al Vicepresidente Bertschy, non essendo di competenza del suo assessorato. 

Precisa, inoltre, che non è stata presa una delibera sul punto. 

 

Il Consigliere RESTANO chiede se ad oggi l'Assessore oppure i dirigenti siano in 

grado di dire per fascia d'età quanti ragazzi pratichino sport, siano avviati allo sport, e che 

sport praticano. 

Ritiene che la legge 3 limiti il proprio raggio di azione all'erogazione di 

provvidenze e contributi, e che nel DEFR sia stata tralasciata la parte relativa 

all’avviamento allo sport dei ragazzi. 

 

L'Assessore GROSJACQUES si impegna a fare avere i dati rischisti. Aggiunge che 

il DEFR, è un documento di programmazione e gli investimenti che sono previsti, sono 

funzionali allo sviluppo delle attività sportive. 

Nel rispondere alle domande poste dal Consigliere Brunod, si sofferma sugli aspetti 

riguardanti il commercio. 

 

Il dott. DI MARTINO risponde alle domande sull’allargamento dei codici Ateco e 

su cosa significhi il passaggio da sperimentale a strutturale dei contributi per il commercio 

di vicinato. 
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L'Assessore GROSJACQUES illustra le valutazioni che sono state fatte sui criteri 

per la concessione dei contributi ai negozi di vicinato. 

 

Il dott. CAVILLI fornisce i chiarimenti richiesti in elazione alle attività rivolte alla 

destagionalizzazione. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ domanda quali collaborazioni siano state previste con la 

città di Aosta. 

 

L'Assessore GROSJACQUES illustra le iniziative messe in campo di concerto con 

il capoluogo regionale. 

 

* * *  

 Alle ore 15.25 l'Assessore GROSJACQUES e i dott. DI MARTINO e CAVILLI 

lasciano la sala di riunione e prendono parte alla riunione l'Assessore all'Agricoltura e 

risorse naturali CARREL e i Dott. OREILLER, HAUDEMAND, SAVOIE e ROTA. 

* * *  

 

• Assessore all’Agricoltura e risorse naturali CARREL 

 

L'Assessore all'Agricoltura e risorse naturali CARREL illustra la programmazione 

e gli obiettivi del Dipartimento Agricoltura, soffermandosi sul tema dei Consorzi e su 

quello della legge della multifunzionalità. 

Per quanto riguarda il Dipartimento delle risorse naturali, ne illustra gli obiettivi, 

soffermandosi sul rilancio del settore forestale, sul Corpo forestale della Valle d’Aosta e 

sulla rete escursionistica regionale. 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede, in merito alla riforma della legge 17, se siano già 

state fatte delle eventuali quantificazioni, di quanto si tratta spendere e come si pensa di 

agire. 

Riguardo ai Consorzi di miglioramento fondiario, domanda se ci sia un cambio di 

rotta o di paradigma oppure se sia soltanto una necessità funzionale a a recuperare delle 

risorse messe a disposizione dal Governo nazionale. 

Sulla filiera foresta - legno, chiede quale sia il collegamento rispetto alle risultanze 

dello studio di IPLA. 

Relativamente al piano di prevenzione degli incendi boschivi, chiede quali siano le 

considerazioni in più 

 

La Consiglierà Raffaella FOUDRAZ chiede quali siano le tempistiche di stesura 

della legge sulla multifunzionalità in agricoltura. 

 

Il Consigliere GANIS chiede se la Via Francigena rientra nella rete escursionistica. 
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Domanda, inoltre, dove e che tipi di interventi siano previsti nell'ambito della 

regimazione idraulica. 

Chiede, infine, se sia stata presa in considerazione la possibilità di utilizzare le 

acque reflue per l'utilizzo in agricoltura. 

 

La Consigliera Chiara MINELLI domanda, relativamente al settore delle foreste, se 

ci sia l'intenzione di tradurre in una legge i contenuti del decreto legislativo 34/18. 

In relazione alla questione degli incendi boschivi, domanda se si pensi ad una 

normativa più incisiva rispetto alle attuali le linee guida. 

In ordine alla questione dello sviluppo della filiera foresta – legno, espone alcune 

considerazioni sui tagli operati in alcune foreste. 

Relativamente al rilancio del settore forestale, afferma che gli interventi previsti 

abbiano solo la finalità di garantire l'occupazione. 

Reputa infine contraddittorio, nella parte finale, laddove si parla del Piano 

venatorio, che si dica che è un'attività di tutela del patrimonio faunistico. 

 

Il Consigliere LAVY chiede se la costituzione di un tavolo di lavoro sulla siccità, 

per ottimizzare l'acqua a scopo irriguo, rientri nell'ambito delle attività dell’Osservatorio 

regionale sulla crisi idrica istituito. 

Domanda, inoltre, se possano essere forniti ai Commissari alcuni esempi relativi al 

a completamento della rete della viabilità rurale. 

Sulla questione dei sentieri e delle strade poderali, fa rilevare che, leggendo il 

DEFR, sembra che il tema della responsabilità sia stato accantonato. 

 

Il Consigliere BRUNOD chiede se l’obiettivo di implementazione della fruibilità 

della rete senti eristica verrà perseguito nel 2024 o nel 2025. 

 

L'Assessore CARREL annuncia che il disegno di legge di modifica della legge 17 

sarà scaricata in Giunta dopo l'approvazione del bilancio. 

Fornisce i chiarimenti richiesti sulla questione dei consorzi di secondo livello e 

della legge sulla multifunzionalità. 

Nell'affrontare la questione della risorsa acqua, risponde alla domanda sull'utilizzo 

delle acque reflue in agricoltura. 

Risponde, in seguito, al quesito sulla Via Francigena e sul Piano venatorio. 

Svolge, infine, un articolato intervento sul tema delle responsabilità, oggetto di 

alcune domande poste. 

 

Il Dott. HAUDEMAND relaziona sugli interventi posti in essere dagli uffici della 

struttura Foresta sentieristica nel settore delle foreste e su alcuni aspetti toccati dallo studio 

consegnato all’IPLA. 

Dopo alcune considerazioni sulla filiera festa-legno, fa rilevare l'importanza di 

commissionare, nell'ambito delle attività di pianificazione, la redazione del Piano forestale 

di indirizzo territoriale e del Piani di gestione forestale. 
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Conclude il suo intervento con alcune considerazioni in ordine alle attività inserite 

nel programma forestale. 

 

Il dott. OREILLER riferisce sul programma pluriennale di interventi della struttura 

Sistemazioni montane. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ svolge alcune considerazioni sulle problematiche 

riguardanti la vicinanza dei bocchi alle abitazioni, sulla necessitò di provveder, alla pulizia 

degli stessi e sulle attività di prevenzione che possono essere messe in campo. 

In relazione al tema due Consorzi, chiede per quale motivo, dopo la costruzione di 

un edificio, tutto l’appezzamento risulti essere non più agricolo 

Si sofferma, infine sulle problematiche legate alla presuma del lupo. 

 

Il dott. HAUDEMAND risponde in relazione al tema, della prevenzione incendi. 

 

L'Assessore CARREL, in relazione alla questione del lupo afferma che continua il 

confronto e che ce l'intenzione di mettere in atto tutte le azioni che la normativa europea e 

nazionale consentono. 

 

Il Consigliere RESTANO - rispetto al tema della filiera foresta - legno - fa rilevare 

che non emerge dal DEFR, quale sia la volontà politica rispetto all’imprenditoria privata. 

 

L'Assessore CARREL fa rilevare che nel DEFR se ne parla nel Programma 

forestale regionale. 

 

* * *  

 Alle ore 16.35 l'Assessore CARREL e i dott. OREILLER, HAUDEMAND, 

SAVOIE e ROTA lasciano la sala di riunione e prende parte alla riunione la dott.ssa 

MORELLI. 

* * *  

 

• Coordinatore del Dipartimento Personale ed organizzazione della Presidenza 

della Regione 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede se esista un piano d'azione di quello che si intende 

fare dal punto di vista della programmazione della nuova struttura organizzativa regionale 

in cui si ridisegnano anche i perimetri delle deleghe, delle direzioni. 

Relativamente al futuro della Società di Servizi Valle d’Aosta, chiede se il 

Dipartimento personale è stato coinvolto nell'ambito delle valutazioni su questa società e se 

il suo personale dovrà necessariamente passare da una procedura concorsuale per transitare 

nei ruoli regionali. 

 

La dott.ssa MORELLI svolge un articolato intervento sull’analisi della situazione 
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organizzativa, regionale contenuta nello studio commissionato alla SDA Bocconi 

soffermandosi sui rilievi fatti e sul nuovo modello organizzativo proposto, la cui 

implementazione - precisa - viene rinviata alla nuova legislatura. Aggiunge che, nel 

frattempo, si sta cercando di adottare una serie di misure per intraprendere un percorso che 

faccia in modo che, quando arriveremo nel 2025, si abbia un assetto almeno di micro 

organizzazione. 

Per quanto riguarda la Società di servizi, fa rilevare che ci sono due aspetti: la 

richiesta, di migliorare il contratto di lavoro dei dipendenti e la riflessione sulla Società che 

è diventata una società di lavoro interinale, soprattutto nell'ambito dei servizi alla persona. 

Afferma che si proverà a a negoziare una norma con la funzione pubblica per convertire un 

contratto di lavoro privatistico in un contratto di lavoro pubblicistico. 

 

La Consigliera Erika GUICHARDAZ chiede di avere copia dello studio consegnato 

dalla SDA Bocconi. 

Domanda, visto anche il recente provvedimento adottato sui segretari comunali, se 

non si sia un po' persa l'idea di un albo unico della dirigenza e se questa possibilità sia stata 

esclusa dalla Bocconi. 

Rispetto alla Società dei servizi, afferma che, per non creare un’altra sovrastruttura, 

si potrebbe, tramite un colloquio, farne entrare il personale della società direttamente in 

Regione. 

 

La dott.ssa MORELLI svolge alcune considerazioni sulla questione 

dell’internalizzazione del personale suddetto in Regione. 

Relativamente all'aspetto dell'albo unico della dirigenza, precisa che lo studio 

Bocconi si è occupato delle competenze dei dirigenti regionali e non dei Comuni e dei 

segretari comunali. 

Si impegna, infine, a rendere disponibile lo studio suddetto. 

 

 
* * * 

I lavori della Commissione sono sospesi alle ore 17.05. 
* * * 

 

 

MARTEDÌ 17 OTTOBRE 2023 

 

* * * 

I lavori riprendono, congiuntamente alla I Commissione consiliare permanente, alle ore 

9.55.  

La riunione congiunta è presieduta dal Presidente della I Commissione, LAVEVAZ. 

* * * 

 

 



 

CONSEIL DE LA VALLEE CONSIGLIO REGIONALE DELLA VALLE D’AOSTA 

17 

2ème  COMMISSION AFFAIRES GÉNÉRALES /  SECONDA COMMISSIONE AFFARI GENERALI 

1/a, rue Piave • 11100 Aoste • tél. (+39) 0165 526153 • télécopieur (+39) 0165 526262 

commissioniconsiliari@consiglio.vda.it • consiglio.regione.vda@cert.legalmail.it 

 

DISEGNO DI LEGGE N. 121 CONCERNENTE: "NUOVE DISPOSIZIONI PER IL 

RECLUTAMENTO DEI SEGRETARI DEGLI ENTI LOCALI DELLA VALLE 

D’AOSTA." - NOMINA RELATORE. 

 

Il Presidente LAVEVAZ comunica che la convocazione della riunione congiunta 

odierna è motivata dalla necessità di deliberare la programmazione dell'illustrazione da 

parte del Presidente della Regione e dell'audizione dei Rappresentanti del CPEL e 

dell'Agenzia dei Segretari sul disegno di legge in oggetto, in una riunione congiunta delle 

Commissioni I e II, nel pomeriggio di giovedì 19 ottobre 2023, tenuto conto che gli stessi 

auditi saranno già presenti, lo stesso pomeriggio, ad un incontro già convocato del gruppo 

di lavoro sugli enti locali. 

Propone il Consigliere Jordan quale relatore, per la I Commissione, del disegno di 

legge in esame. 

 

Il Presidente MALACRINÒ si propone quale relatore, per la II Commissione, 

dello stesso disegno di legge. 

 

Le Commissioni concordano sulle proposte suddette. 

 

Il Presidente LAVEVAZ propone altresì, sempre nell'ottica di razionalizzare i 

lavori, di audire come sola I Commissione, sempre giovedì 19 ottobre 2023, il Presidente 

della Regione e il CPEL anche sulla proposta di atto amministrativo, in sede consultiva, 

relativa alla definizione dell’ambito ottimale Villeneuve-Valsavarenche-Emarese. 

 

La Consigliera GUICHARDAZ mette a fattor comune della Commissione alcuni 

rilievi già evidenziati nel tavolo di lavoro degli Enti locali - nel quale partecipa in 

rappresentanza del Consiglio regionale - con particolare riferimento alla questione relativa 

alla costituzione dell'Albo unico della dirigenza. 

Chiede che fra le audizioni sul disegno di legge venga aggiunta quella delle 

Organizzazioni sindacali - funzione pubblica- e che venga fornita ai Commissari la nota 

presentata dal sindacato dei Segretari comunali di seconda fascia. 

 

Il Presidente LAVEVAZ fa presente che alla Commissione non è pervenuta 

alcuna nota da parte dei Segretari di parte seconda e che si potrebbero calendarizzare le 

audizioni proposte dalla Consigliera Guichardaz in una riunione successiva a quella 

prevista per giovedì 19 ottobre 2023, che è già molto fitta di incontri. 

 

Il Consigliere RESTANO ritiene opportuno chiedere esplicitamente che 

nell'ambito dell'audizione dell'Agenzia dei segretari vi sia una rappresentanza dei Segretari 

di Parte Seconda che si esprimano in merito al disegno di legge. 

 

La Consigliera MINELLI chiede al Presidente Lavevaz di aggiornare la 
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Commissione rispetto all'elaborazione della bozza di proposta di riforma della legge 

elettorale e sui tempi previsti per la sua presentazione alla Commissione. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ chiede che si proceda quanto prima ad affrontare in 

Commissione il tema della criminalità e della mafia e che sia programmata un'audizione 

del Presidente della Regione riguardo alla presentazione della bozza di riforma dello 

Statuto di cui si è anche parlato nell'ultima seduta consiliare. 

 

Il Presidente LAVEVAZ, in risposta alla Consigliera Minelli, riferisce che il 

lavoro sta procedendo attraverso gli incontri organizzati con i rappresentanti dei gruppi 

consiliari e dei movimenti politici.  

In risposta al Consigliere Lucianaz, s'impegna a prendere i contatti con il 

Presidente della Regione per programmare un incontro sulla bozza di riforma dello Statuto 

e con il Presidente del Consiglio regionale per avere un aggiornamento rispetto ai lavori 

dell'Osservatorio sulla criminalità organizzata. 

 

Il Presidente MALACRINÒ precisa che nel corso della riunione di giovedì 19 

ottobre p.v., sempre nell'ottica di ottimizzare i lavori di Commissione, verrà messa a 

calendario, per la II Commissione, anche l'audizione del Presidente del CPEL sul 

Documento di Economia e Finanza Regionale che non era stato possibile programmare 

nelle precedenti sedute. 

 

Le Commissioni prendono atto. 

 

* * * 

Alle ore 10.10 termina la riunione congiunta. La II Commissione prosegue i lavori per 

l'esame del restante ordine del giorno. Alla stessa ora, il Consigliere CHATRIAN prende 

parte alla riunione. 

* * * 

 

 

AUDIZIONI SULLA PROPOSTA DI ATTO AMMINISTRATIVO 

CONCERNENTE "APPROVAZIONE DEL DOCUMENTO DI ECONOMIA E 

FINANZA REGIONALE (DEFR) PER IL TRIENNIO 2024-2026": 

 

• Presidente Tunnel del Gran San Bernardo. 

 

* * * 

Alle ore 10.10 i rappresentanti della SITRASB Spa, AVOYER Edi e DALLE Yanez, 

prendono parte alla riunione. 

* * * 

 

Il Presidente MALACRINÒ introduce l'audizione dei Rappresentanti della società 
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Sitrasb, che verte in particolare sulla parte del DEFR relativa agli obiettivi strategici 1.1 

della Presidenza della Regione: "Valutazioni e interlocuzioni riguardo alla 

modernizzazione del tunnel del Monte Bianco e del Gran San Bernardo". 

 

* * * 

Il Consigliere MANFRIN prende parte alla riunione alle ore 10.15. 

* * * 

 

Il Presidente AVOYER riferisce che al Traforo del Gran San Bernardo si stanno 

svolgendo delle manutenzioni programmate da tempo, in particolare, dei lavori di messa in 

sicurezza e di messa a norma della galleria, con il rifacimento della soletta di ventilazione, 

che interessano il cantiere dalla parte svizzera a venire poi verso l'Italia, che consentono 

comunque il transito in continuità dei mezzi leggeri, in senso unico alternato, per 

salvaguardare la via di uscita e di entrata dall'Italia in questo momento particolare per i 

Trafori. 

Rende noto che, a queste, si aggiungono altre opere di manutenzione, ordinarie e 

straordinarie, che vengono previste anno per anno. 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede informazioni sulla proroga della concessione e 

sulle interlocuzioni con le relative autorità per quanto riguarda, in particolare, le 

tempistiche legate alla gestione dell’infrastruttura. 

 

Il Sig. AVOYER riferisce in merito alle interlocuzioni avute con gli organi 

ministeriali per quanto riguarda la proroga della concessione, precisando che la Sitrasb ha 

chiesto la proroga almeno fino al 2050 per ammortizzare tutta una serie di interventi 

necessari per la messa in sicurezza dell'opera. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ chiede se si ipotizza che vi saranno nel prossimo 

periodo un aumento del traffico pesante nel Tunnel ed eventuali problematiche sulla 

circolazione, in caso di maltempo. 

 

Il sig. AVOYER fa presente che, dall’esperienza registrata nello scorso anno, si 

ipotizza che l’aumento di traffico pesante sull’asse del Traforo del Gran San Bernardo sarà 

pressoché insignificante, in quanto la tratta è poco appetibile per i camion, anche in 

considerazione della tassa redevance piuttosto onerosa imposta sul tratto svizzero. 

 

* * * 

Alle ore 10.20 i Rappresentanti della SITRASB Spa, AVOYER e DALLE, abbandonano la 

riunione e i Consiglieri PLANAZ e BACCEGA prendono parte alla riunione. 

* * * 

 

Il Presidente MALACRINÒ sospende i lavori della Commissione, in attesa di procedere 

con la successiva audizione. 
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* * * 

I lavori sono sospesi dalle ore 10.20 alle ore 10.40. 

* * * 

 

• Assessore allo Sviluppo economico, formazione, lavoro, trasporti e mobilità 

sostenibile BERTSCHY. 

 

* * * 

Alle ore 10.40 l'Assessore allo sviluppo economico, formazione, lavoro, trasporti e 

mobilità sostenibile, Luigi BERTSCHY, il Coordinatore del Dipartimento politiche del 

lavoro e della formazione, Stefania RICCARDI, il Coordinatore del Dipartimento sviluppo 

economico ed energia, Tamara CAPPELLARI, e il Coordinatore del Dipartimento trasporti 

e mobilità sostenibile, Antonio POLLANO, prendono parte alla riunione. 

* * * 

 

Il Presidente MALACRINÒ introduce l'audizione. 

 

L'Assessore BERTSCHY procede alla disamina delle parti del DEFR di 

competenza dell'assessorato da lui gestito. 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede se vi siano elementi di novità rispetto alla 

creazione delle CER e al progetto di recupero delle aree dismesse, ulteriori dettagli in 

merito al Piano regionale dei trasporti, al Piano della mobilità ciclistica, allo stato dei 

rapporti con AVDA e alle future prospettive di utilizzo dell'aerostazione e allo studio di 

approfondimento rispetto al collegamento Pila-Cogne. 

 

La Consigliera MINELLI chiede chiarimenti sul sistema di bigliettazione 

elettronica e sull’introduzione e la sperimentazione di nuove politiche tariffarie per il 

trasporto pubblico, sulle valutazioni svolte per quanto riguarda l'utilizzo del vettore 

idrogeno nella nostra regione, sul completamento della nuova aerostazione e  sul rilancio 

dello scalo, in sinergia con la società di gestione. 

Evidenzia un refuso a pagina 115 del DEFR laddove, parlando del PEAR, c'è 

scritto che "La struttura proporrà l'approvazione del documento al Consiglio regionale nel 

mese di agosto". 

 

Il Consigliere MANFRIN chiede delucidazioni in merito al progetto Passwork per 

azioni di accompagnamento all'inserimento lavorativo e al mantenimento del posto di 

lavoro di persone con disabilità e rispetto ai progetti di inclusione attiva, quale sia la platea 

di persone che potenzialmente può aderire a questi progetti. 

 

L'Ing. CAPPELLARI fornisce informazioni e chiarimenti in merito alla 

costituzione delle CER, alla predisposizione del PEAR e agli obiettivi e ai finanziamenti 
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della Strategia S3. 

 

L'ing. POLLANO chiarisce alcuni punti relativi al progetto concernente la 

realizzazione di un distributore d'idrogeno nella nostra regione e alla revisione e 

all'aggiornamento di alcune leggi di settore, quali, ad esempio, la l.r. 29/1997 e la 16/2019. 

 

L'Assessore BERTSCHY fornisce ulteriori aggiornamenti in merito ai lavori di 

completamento dell’aerostazione, allo studio sull'idrogeno, al Piano energetico ambientale 

regionale, alle politiche tariffarie per il trasporto pubblico locale, allo studio di 

approfondimento sul possibile collegamento Pila-Cogne e al Progetto di Inclusione Attiva 

(PIA). 

 

La dott.ssa RICCARDI aggiunge alcune notizie sui PIA e chiarimenti in merito al 

progetto Passwork. 

 

La Consigliera Erika GUICHARDAZ chiede se quello previsto nel DEFR sia un 

aggiornamento del Piano delle politiche del lavoro e chiarimenti in merito alla situazione 

della riforma dell’istruzione tecnico-professionale, su cui la Regione ha competenza 

legislativa primaria. 

 

Il Consigliere AGGRAVI domanda delucidazioni sull'esito dello studio per il 

collegamento Aosta-Courmayeur con tram-treno di cui non si fa menzione del DEFR. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ chiede chiarimenti in merito alla definizione del 

processo di monitoraggio degli indicatori chiave della S3. 

Fa presente che in Piemonte e nel Sudtirol l'idrogeno è un vettore che viene 

utilizzato sia per i trasporti che per l'attività industriale. 

 

La Consigliera Chiara MINELLI chiede precisazioni in merito al futuro utilizzo 

della bigliettazione elettronica integrata nell'ambito dei trasporti pubblici, quando verrà 

presentato il Masterplan aeroportuale al Consiglio, quali siano gli investimenti strategici 

previsti per gli impianti a fune e chiarimenti in merito alla notizia apparsa la scorsa estate 

sugli organi di stampa relativamente al fatto che la Regione sarebbe pronta a sostenere 

l'idea di un nuovo e diverso tracciato dell'autostrada in Bassa Valle e ad inserire il progetto 

nel Piano regionale dei trasporti. 

 

Il Consigliere MARGUERETTAZ chiede se l'Assessore abbia mai "trovato nei 

cassetti" un Masterplan sull'aeroporto, in quanto dai lavori di Commissione, non pare che 

un Piano, così propriamente detto, sia stato presentato, ma solo eventualmente degli studi. 

 

* * * 

Alle ore 11.55 il Consigliere JORDAN abbandona la riunione. 

* * * 
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L'Assessore BERTSCHY risponde alle domande puntuali dei Consiglieri. 

 

* * * 

Alle ore 12.00 l'Assessore BERTSCHY e i Coordinatori CAPPELLARI, RICCARDI e 

POLLANO abbandonano la riunione. 

* * * 

 

• Presidente Camera valdostana delle imprese e delle professioni 

 

* * * 

Alle ore 12.00 il Presidente della Chambre valdôtaine des entreprises et des activités 

libérales, Roberto SAPIA, e il Segretario generale della Chambre, Jeannette 

GROSJACQUES, prendono parte alla riunione. 

* * * 

 

Il Presidente MALACRINÒ, nell'introdurre l'audizione, ringrazia il Presidente 

Sapia per aver anticipato un documento, che è stato inoltrato a tutti i Consiglieri.  

 

Il Presidente SAPIA riferisce che il biennio 2022-2023 è stato abbastanza buono 

dal punto di vista economico, nonostante l’avvio difficile nel 2022 a causa del conflitto 

russo-ucraino e anche dell'evento particolarmente siccitoso dell'estate scorsa, così come il 

conseguente aumento del costo dei combustibili e dei prezzi dell’energia che hanno avuto 

un forte impatto dal punto di vista dei ricavi delle aziende. 

Rende noto che il numero delle imprese registrate in Valle d'Aosta nel secondo 

trimestre del 2023 si conferma di 12.388 unità, quindi, con un aumento di 93 imprese e una 

diminuzione delle cancellazioni di quelle esistenti. 

Aggiunge che il settore delle costruzioni e quello del turismo hanno registrato un 

buon andamento in corso d'anno, anche se l'inflazione ha fatto lievitare il prezzo delle 

materie prime e i conflitti mondiali, così come la chiusura del Traforo del Monte Bianco, 

confermano un nuovo stato di forte incertezza e di preoccupazione per le aziende. 

Ritiene che il DEFR presenti degli spunti di sicuro interesse, che la Chambre 

condivide, come ad esempio l'utilizzo dei fondi FESR e FSE riguardo alla digitalizzazione 

e all'innovazione, che sono aspetti che le imprese ritengono fondamentali per sé, ma anche 

per l’ente pubblico. 

Giudica importante l'attenzione posta al tema dell'energia e dei cambiamenti 

climatici e alla salvaguardia del territorio. 

Sollecita la creazione di un marchio "Ombrello" per una maggiore spendibilità del 

marchio Valle d'Aosta anche in occasione di manifestazioni, eventi e fiere. 

Reputa importanti ed interessanti le azioni in tema di politiche sul lavoro 

individuate nel DEFR. 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede se la Chambre disponga di un quadro aggiornato 
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della situazione, lato imprese, del Superbonus 110%, soprattutto rispetto ad eventuali 

situazioni di difficoltà che stanno vivendo le imprese valdostane per quello che riguarda 

l'annosa questione della gestione dei rapporti di credito. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ chiede, con riferimento alla recente approvazione della 

legge sull'imprenditoria giovanile e femminile, se la Chambre disponga di dati riferiti al 

numero di nuove imprese che hanno fatto riferimento alla legge suddetta. 

 

La Consigliera Raffaella FOUDRAZ chiede chiarimenti in ordine alla proposta di 

legge di revisione della l.r. 7/2002 istitutiva della Chambre sollecitata dalla medesima. 

 

Il Consigliere PLANAZ domanda chiarimenti rispetto agli interventi per il 

mantenimento del territorio evidenziati dalla Chambre. 

 

Il Consigliere BACCEGA chiede quale sia la posizione della Chambre e delle 

associazioni di categoria che ne fanno parte rispetto all'attuale situazione della viabilità e 

del commercio all'interno della Città di Aosta. 

 

 Il Presidente SAPIA risponde ai quesiti posti dai Consiglieri. 

 

* * * 

Alle ore 12.35 i Rappresentanti della Chambre, SAPIA e GROSJACQUES, abbandonano 

la riunione. 

Alla stessa ora, i Rappresentanti delle organizzazioni sindacali Claudio ALBERTINELLI 

(SAVT), Vilma GAILLARD (CGIL) e Jean DONDEYNAZ (CISL), prendono parte alla 

riunione. 

* * * 

 

• Rappresentanti delle Organizzazioni sindacali CGIL, CISL, UIL e SAVT 

 

 Il Presidente MALACRINÒ, nell'introdurre l'audizione, fa presente che, come già 

riferito ai Commissari, il rappresentante del Sindacato UIL ha comunicato di non poter 

essere presente all'audizione odierna per un impegno preso precedentemente. 

 

 La sig.ra GAILLARD giudica che il DEFR, nel suo insieme, sia condivisibile nelle 

linee guida. 

 Pone l'accento sulla necessità che i programmi, i cofinanziamenti europei e quelli 

del PNRR producano delle ricadute concrete sulla vita dei cittadini valdostani - che vivono 

oggi in un contesto di forte crisi economica e sociale - e, quindi, diano un segnale di un 

intervento concreto, organico e duraturo sul piano dell’occupazionalità e del benessere 

economico e sociale. 

 Sottolinea positivamente il fatto che nel Documento, per quanto riguarda l'aspetto 

legato al mondo del lavoro, si ritrovino i temi discussi ed evidenziati nell'ambito del 
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Consiglio per le politiche del lavoro. 

 Ritiene utile che il DEFR fornisca maggiori dettagli sui progetti relativi agli 

impianti di produzione di idrogeno e sugli interventi che verranno posti in essere per far 

fronte alla chiusura della ferrovia e all'istituzione del servizio sostitutivo, che dovrà tenere 

anche conto delle esigenze dei lavoratori. 

 

 Il sig. ALBERTINELLI sottolinea che il DEFR è un documento di indirizzo 

politico molto ampio, programmatico, che racchiude tante cose, per la maggior parte buone 

e condivisibili, in quanto richieste anche nel corso degli anni dalle Organizzazioni 

sindacali. 

 Sottolinea l'auspicio che nel prossimo triennio venga posta grande attenzione al 

settore sanitario, per far fronte alle difficoltà legate alle liste d'attesa, all’assistenza e al 

welfare. 

 Giudica positivamente l'avvio del progetto delle alleanze per il lavoro di qualità nel 

mondo del turismo e degli strumenti volti a rendere maggiormente attrattiva la Valle 

d'Aosta. 

 

 Il sig. DONDEYNAZ evidenzia con favore gli aggiornamenti introdotti nel DEFR 

rispetto ad alcuni temi già evidenziati negli anni passati come, ad esempio, quelli legati alla 

definizione del quadro dei Segretari comunali, della finanza locale e le attenzioni che 

vengono rivolte al mondo dell'agricoltura e della forestazione, in sinergia con un ambito di 

sviluppo del turismo. 

 Giudica, come i colleghi, positivamente l'attenzione posta al mondo del lavoro e al 

tema dei trasporti, vista la preoccupazione molto diffusa riguardo alla chiusura del Traforo 

del Monte Bianco e alle ripercussioni economiche che ne deriveranno. 

 Ritiene necessario attenzionare concretamente l'aspetto legato all'invecchiamento 

della popolazione e ai problemi assistenziali dei cittadini e al tasso di forte denatalità nella 

nostra regione. 

 Sottolinea l'importanza di porre particolare attenzione alle aree montane e di 

mantenere il presidio del territorio. 

 

 Il Consigliere LUCIANAZ chiede quale sia la lettura data dai Sindacati al DEFR 

rispetto al tema dei trasporti e in particolare a: aeroporto, autostrade, treno e Tunnel. 

 

 Il Consigliere MANFRIN chiede quali aspetti positivi e quali criticità le 

organizzazioni sindacali evidenzino all'interno del DEFR per quanto concerne il tema del 

lavoro. 

 

 La Consigliera Erika GUICHARDAZ chiede se il Governo regionale abbia 

condiviso con i Sindacati i contenuti del disegno di legge sull’armonizzazione del quadro 

dei Segretari comunali e il nuovo modello organizzativo che si basa sullo studio della 

Bocconi, che i Consiglieri non hanno avuto modo di approfondire. 

 Rileva che per quanto concerne la riforma sull'istruzione tecnico-professionale, la 
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Giunta regionale rimane in attesa di indicazioni statali, ma ricorda che sulla materia la 

Regione ha competenza legislativa primaria e chiede quale sia in merito la posizione dei 

sindacati, così come sulla questione legata agli organici delle scuole. 

 Evidenzia infine perplessità in merito all'istituzione di una nuova Azienda sui 

servizi alla persona, in particolare per quanto riguarda il passaggio del personale regionale 

all'azienda. 

 

 Il Presidente MALACRINÒ fa presente che lo studio della Bocconi è stato 

consegnato in mattinata a tutti i Consiglieri. 

 

 La sig.ra GAILLARD e i sigg. DONDEYNAZ e ALBERTINELLI esprimono 

alcune considerazioni e le posizioni dei Sindacati in ordine alle questioni poste dai 

Consiglieri, in particolare sui temi dei trasporti, della chiusura del Tunnel, del lavoro e 

della sanità. 

 

* * * 

Alle ore 13.10 il Consigliere MANFRIN abbandona la riunione. 

* * * 

 

Il Consigliere RESTANO esprime alcune osservazioni in merito alla scelta relativa 

alla costituzione di una nuova Azienda pubblica per i servizi alla persona a seguito del 

tavolo tecnico politico per la gestione del personale della Società dei Servizi Spa. 

 

* * * 

Alle ore 13.15 i Rappresentanti delle Organizzazioni sindacali CGIL, CISL e SAVT 

abbandonano la riunione. 

* * * 

 

Il Consigliere BRUNOD chiede una sospensione dei lavori per un breve confronto 

fra i membri di minoranza. 

 

* * * 

I lavori sono sospesi dalle ore 13.15 alle ore 13.20. 

* * * 

 

Il Consigliere AGGRAVI chiede come il Presidente della Commissione intenda 

programmare i prossimi lavori della Commissione sul DEFR, tenuto conto che alcuni 

Consiglieri vorrebbero proporre ancora altre audizioni. 

 

Il Presidente MALACRINÒ rammenta che all'inizio della trattazione del DEFR era 

già stato concordato dalla Commissione il calendario delle audizioni da effettuare. 

Propone di concludere, entro lunedì 23 ottobre 2023, le audizioni programmate e di 

esprimere il parere sul documento in quella sede, ma di portare l'esame dello stesso solo 
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all'ordine del giorno del Consiglio che verrà convocato per l'8 e il 9 novembre 2023, per 

lasciare il tempo a tutti i Consiglieri di avere le trascrizioni delle riunioni svolte e di poter 

trarre, ognuno, le opportune considerazioni. 

 

Il Consigliere RESTANO chiede che venga ancora programmata un'audizione con i 

Referenti dell'ARPA. 

 

La Consigliera Raffaella FOUDRAZ propone l'audizione dei vertici dell’ARER. 

 

La Consigliera Chiara MINELLI propone di prevedere ancora la replica del 

Presidente della Regione a chiusura di tutte le audizioni. 

 

Il Consigliere PLANAZ propone l'audizione di tutte le Associazioni della categoria 

agricola: i sindacati, l'AREV e l'ANABORAVA. 

 

Il Consigliere MARGUERETTAZ esprime perplessità sull’opportunità di ampliare 

ulteriormente le audizioni sul DEFR, ritenendo che gli elementi che sono emersi fino ad 

oggi siano sufficienti per l'approfondimento del Documento e che vi sia tempo ampio e 

sufficiente, da qui alla prima sessione di Consiglio di novembre, per permettere ad ogni 

Consigliere e a ogni gruppo di programmare i lavori preparatori sul Documento. 

 

Il Presidente MALACRINÒ osserva che sul DEFR, generalmente, in passato 

venivano auditi unicamente il Presidente della Regione e gli Assessori regionali. 

Ritiene che fino ad oggi sia comunque stato dato ampio spazio al dibattito sul 

Documento e nel ribadire che il percorso di audizioni era stato definito all'inizio dell'esame 

del DEFR, si rimette alla decisione della Commissione rispetto al prosieguo dei lavori. 

 

Il Consigliere AGGRAVI rileva - per correttezza di verbale - che la Commissione 

nella prima riunione programmatoria dei lavori non ha definito un pacchetto chiuso di 

audizioni. 

 

Il Consigliere MARGUERETTAZ rileva che il DEFR è un documento ampio, che 

si presta ad una molteplicità di audizioni, che potrebbero quindi tendere ad infinito. 

Ritiene necessario motivare il perché un'audizione viene richiesta, affinché ognuno 

possa manifestare in merito un giudizio sulla bontà o meno dello svolgimento della stessa e 

ricorda l'imbarazzo da lui avvertito in passato nei confronti di persone che sono state 

audite, alle quali è stata posta una sola domanda e la cui audizione non è durata più di 

cinque minuti di orologio. 

Evidenzia, poi, che molte volte non è la Commissione che audisce, ma sono invece 

gli intervenuti che audiscono i Consiglieri: spesso sono molti di più i minuti che i 

Consiglieri adoperano per rappresentare le proprie tesi a coloro che vengono sentiti, che 

quelli utilizzati dagli auditi per esprimere il proprio giudizio. 

Ritiene invece corretta la richiesta della Consigliera Minelli di risentire il 
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Presidente della Regione a conclusione dell’iter di esame del provvedimento. 

 

Il Consigliere LUCIANAZ contesta quanto affermato dal Commissario 

Marguerettaz: nel corso delle audizioni sul DEFR non è vero che è stata posta una sola 

domanda e che gli auditi sono rimasti solo cinque minuti in audizione. 

 

Il Consigliere LAVEVAZ, a suffragio di quanto espresso dal collega Marguerettaz, 

rileva che, effettivamente, un po' di tempo fa è stato invitato in II Commissione il 

rappresentante di un'Associazione alla quale non è stata posta neanche una domanda e 

quindi condivide la necessità di svolgere delle audizioni che abbiano un senso, su questioni 

puntuali. 

Sottolinea inoltre che il DEFR è un documento di indirizzo e di programmazione 

politica su cui le singole Associazioni possono avere poco da dire, a meno che vi siano 

delle questioni puntuali sulle quali è richiesto il loro giudizio. 

 

Il Presidente MALACRINÒ condivide l'opportunità, anche per eventuali successive 

future audizioni, di circoscrivere i temi per poter avere delle risposte puntuali da chi viene 

sentito in Commissione.  

 

Il Consigliere RESTANO ritira la proposta di audire i Rappresentanti dell'ARPA 

che era motivata dal fatto che il DEFR affronta i temi della mobilità sostenibile, 

dell'ambiente, dello sviluppo rurale con particolare riferimento alle imprese agricole, della 

legge sulla fruibilità dei percorsi escursionistici a trecentosessanta gradi, di attuazione del 

Piano energetico ambientale, di ricerca scientifica, su cui giudicava utile un 

approfondimento attraverso l'audizione suddetta. 

 

La Consigliera GUICHARDAZ ritiene che le audizioni sul DEFR siano utili, 

proprio perché è un documento di programmazione. 

Si associa alla richiesta della collega Minelli di audire il Presidente della Regione al 

termine del percorso di audizioni e ringrazia per la disponibilità a calendarizzare l'esame 

del DEFR nella prima adunanza consiliare di novembre, che permette a tutti i gruppi di 

avere il tempo di prepararsi. 

 

Il Consigliere AGGRAVI ritira le proposte di audizione formulate dal Gruppo 

Ressemblement valdôtain, ma chiede se si proceda comunque all'audizione dei referenti 

della Società di servizi già programmata e a quella del Presidente Testolin. 

Fa presente di essersi sentito anche lui in imbarazzo in altre situazioni in II 

Commissione, come ad esempio nell'ambito delle audizioni del Presidente della Regione e 

della Coordinatrice del personale sul discorso della riorganizzazione del personale. 

 

Il Consigliere MARGUERETTAZ evidenzia che l'imbarazzo nei confronti di terzi e 

l'imbarazzo tra politici stanno su due piani diversi. 

Condivide l'opportunità di chiedere delle note integrative, se non sarà possibile 
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calendarizzare le audizioni programmate, e quindi di chiudere l'esame del DEFR nella 

giornata di lunedì 23 ottobre 2023. 

 

La Consigliera Raffaella FOUDRAZ motiva la sua richiesta di audizione del 

Presidente dell'ARER, in quanto il DEFR è un documento programmatorio; ritiene che, nel 

caso in cui non sia possibile programmare l'audizione suddetta, possa essere eventualmente 

sollecitata la trasmissione di una nota a commento del Documento. 

 

Il Presidente MALACRINÒ s'impegna a interloquire con la Commissaria Foudraz 

per circoscrivere l'audizione dei Referenti dell'ARER o per chiedere loro una nota a 

commento del DEFR. 

Fa presente che, comunque, lunedì 23 ottobre 2023 si concluderanno i lavori di 

esame del DEFR con l'audizione dei Referenti della Società di servizi, la replica conclusiva 

del Presidente della Regione e l'espressione del parere. 

 

 La Commissione prende atto. 

 

Il Presidente MALACRINÒ chiude i lavori alle ore 13.45. 

 

Letto, approvato e sottoscritto 

 

 

        IL PRESIDENTE      IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 
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